
为什么要叫停虚拟货币

比特币是代币还是数字货币

在演讲中，李礼辉首先区分了数字货币和代币的概念。他认为，数字货币是采用数
字化的货币形式，具有法定地位、国家主权背书和发行责任主体的数字货币才构成
法定数字货币。

市场上所说的“虚拟货币”，是以比特币、太坊为代表的代币，无国别、无主权背
书、无合格的发行责任主体，没有国家的信用支撑，因而并非法定货币，也称不上
是数字货币。

“虚拟货币”的交易，具有可匿名、跨过街、无限制的特点，可能成为资金违法流
动的工具，投机交易的工具。暗网市场的毒品交易中，就是利用了代币交易的隐蔽
性。

但代币基于区块链技术，已在参与者认可的虚拟社区范围内作为支付工具的记帐单
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位，可以通过交易平台与法定流通货币进行交易，形成交易价格，因而也有了金融
工具的属性，可以定义为虚拟货币。

虚拟货币能否替代传统的货币形式

李礼辉认为，支付宝、微信支付等电子支付方式所涉及的人民币，才是现阶段真正
意义上的的“虚拟货币”。未来其能否取代银行卡成为主要的支付工具，取决于四
个关键因素。

对数字金融的监管，他提出三个建议。

一、管住非法集资、管住非法金融交易包括基于移动互联平台、基于区块链技术的
非法集资和非法金融交易。

二、加强国际监管协调，形成监管共识，采取国际监管一致行动，研发可行的技术
方案，禁止虚拟货币匿名交易，防止资金在链上地下的跨国违法流动。同时加快法
定数字货币研发。

三、加快法定数字的研发，加快数字金融制度建设，抓紧研究制定法定数字货币的
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发行制度，研究制定虚拟货币的监管制度，导引数字金融健康发展的正确方向。制
度建设工作应先易后难，先出台监管法规，再出台法律。

以下为AI财经社与中国互金协会区块链研究组组长李礼辉的独家对话实录。

AI财经社：
比特币被禁止是上述演讲中所提到的价格不稳定、暗网非法交易等负面所影响的吗
？

李礼辉：对，主要是这些非法交易和匿名交易。

AI财经社：比特币对法定货币不构成威胁，那么禁止的主要原因还有哪些？

李礼辉：现在虚拟货币的总市值仅为1500亿美元左右，法定货币的总市值比这个数
字高得多的多，所以目前情况下对法定货币不构成威胁。但对部分国家还是需要注
意虚拟货币或者代币可能的影响。比如该国家经济不稳定、法定币值降低，比特币
、以太坊等数字币就会驱逐法定货币。

我认为禁止主要是涉及非法集资和其他问题，在中国则主要是涉及到非法集资和非
法金融交易活动，所以被禁止。

我认为监管是必要的，因为任何一个新形态的发展，都需要保证其的健康，保证路
线的健康，就像互联网金融发展一样。在互联网金融发展的初步阶段，也出现利用
互联网金融的非法集资活动。所以这是对一个新技术的应用过程。

AI财经社：
目前，美国、韩国、日本都将比特币纳入监管体系，而中国却禁止了，是中国的监
管技术比较落后吗？

李礼辉：那倒不是，中国的监管还是比较到位的。今年上半年的ICO都没有经过批
准，涉及到非法集资，当然需要管理。日本、韩国的情况和我们有所不同，并且不
同的国家有着不同的政策选择。但我认为对中国来讲，像ICO这类涉及非法集资的
必须要加以控制，我认同七部委的监管做法。

AI财经社：
现在有种说法是从技术无罪的角度看，比特币是区块链技术的产物，其本身是无罪
的，这个看法您认同吗？

李礼辉：不是，非法集资就算披着区块链外衣，具备区块链某些技术，但它不是区
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块链全部也不是区块链本身。我们需要将ICO等非法集资行为与区块链、区块链应
用及区块链底层技术的研发区分开来。

事实上，这是两回事。就像利用互联网平台来做金融诈骗、非法集资，如e租宝事
件，当然要打击处罚。但这并不表明我们不允许互联网、互联网金融发展。互联网
经济近几年取得了很大的成就，也得到了大家的认可。区块链的发展和这个道理是
一样的。

AI财经社：
以您今天给出的虚拟货币和代币的标准来看，比特币不是虚拟货币而是代币。那么
这些“代币”还有重回中国的机会吗？
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